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Zusammenfassung

        
Im Zeitalter der Globalisierung kommt dem Thema Migration und Gesundheit wachsende Bedeutung zu. Dabei ist eine Diskrepanz zwischen veröffentlichten Meinungen, politisch intendierten Botschaften und wissenschaftlich gesicherten Erkenntnissen zu verzeichnen. Bei ca. 15,4 Mio. Menschen mit Migrationshintergrund (dem entspricht ein Anteil von ca. 19% der deutschen Bevölkerung) stellen Migranten für Gesundheitswesen und soziale Sicherungssysteme eine wichtige „Kundengruppe” dar. Die in 2005 vom Statistischen Bundesamt erstmalig eingeführte Kategorie Migrationshintergrund suggeriert eine Homogenität, die de facto nicht gegeben ist. Personen mit Migrationshintergrund (u. a. aktive Einwanderer, deren Kinder und Enkel, Spätaussiedler, Ausländer) sind hinsichtlich gesundheitlicher Auswirkungen des Migrationsprozesses differenziert zu betrachten. Neben potentiell pathogenen migrationsassoziierten Einflüssen (z. B. Ethnizität, Herkunft, kulturelle/religiöse Besonderheiten, migrationsbedingte Stressoren) sind als wichtige „Confounder” u. a. Bildung, soziale Lage, Lebensstil und Teilhabe an Arbeitswelt und Gesellschaft zu berücksichtigen. Hierbei könnte ein neuerer sozialwissenschaftlicher Ansatz (Sinus Migranten Milieu) auch für die sozialmedizinische Forschung und Praxis nützlich sein. Gesundheitsrelevante Informationen über Migranten resultieren zum einen aus primär dafür konzipierten wissenschaftlichen Studien, zum anderen aus Routinedaten der amtlichen Gesundheitsberichterstattung (Bei der Interpretation von Sekundärdaten stellt sich das Problem, dass die Zielgruppe (Migranten) in diversen Datenquellen uneinheitlich definiert ist (z. B. Deutsche, Nicht-Deutsche, Ausländer, Migrationshintergrund) und wichtige Confounder (z. B. aus dem soziokulturelles Milieu) nicht erfasst werden. Daraus können u. a. Unter- bzw. Überschätzungen von Gesundheitsrisiken oder auch falsche Kausalschlüsse resultieren. Der nachfolgende Beitrag beleuchtet unter Berücksichtigung dieser Limitationen anhand von Datenmaterial amtlicher Statistiken (u. a. Statistisches Bundesamt, Sozialversicherungsträger) und neuerer wissenschaftlicher Untersuchungen ausgewählte Aspekte von Migrantengesundheit (u. a. Gesundheitsverhalten, Morbidität, Krankenstand, Frühinvalidität, Versorgungsgeschehen, Rehabilitation und Mortalität). Abschließend werden mögliche Implikationen für eine intensivierte Diskussion und Weiterentwicklung der Versorgungspraxis aufgezeigt.


      
        
Abstract

        
In times of globalisation the subjects migration and health are gaining more and more in importance. At the same time, one can observe a discrepancy between published opinions, politically intended messages and scientifically proved evidence. With approximately 15.4 million people with a migration background (this is equivalent to approximately 19% of the German population), migrants perform as an important “customer group” for health care and social security. In 2005, the category migrant background was introduced for the first time by the Federal Statistical Office. This category suggests homogeneity, which in fact is not given. Persons with migration background (including active immigrants, their children and grandchildren, repatriates, foreigners), have to be examined in a differentiated way concerning the consequences that the migration process has on health. Apart from potentially pathogenic influences associated with migration (e. g., ethnicity, national origin, cultural/religious characteristics, migration-related stressors), for example, education, social status, life-style and participation in work and society have to be taken into consideration as important “confounders”. In this, a recent sociological approach (sinus migrant milieu) could be useful for socio-medical research and practice. Health-relevant information on migrants results on the one hand from scientific studies primarily designed for this purpose and, on the other hand, from routine data from official health reports. In the interpretation of secondary data, the problem arises that the definition of the target group (migrants) is different in the diverse data sources (for example, Germans, non-Germans, foreigners, migration background) and that important confounders (for example, from socio-cultural milieu) are not included. This may result in, among other things, an under- or overestimation of health risks or even incorrect conclusions. In consideration of these limitations, by means of data sets from official statistics (among others, Federal Statistical Office, social insurance agencies) and recent scientific research the present article analyses chosen aspects of migrant health (for example, health behaviour, morbidity, sickness absence, early retirement, health-care system, rehabilitation and mortality). Finally, possible implications for a more intensive discussion and further development of health care practice are pointed out.
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